

NOTICIAS DE LA SOCIEDAD ANDALUZA DE TRAUMATOLOGÍA Y ORTOPEDIA

XXXIV SEMINARIO DE LA SATO Fuenteheridos (Huelva)

Hay ocasiones en que la ciencia se asocia a la naturaleza en una simbiosis envidiable. Una de ellas fue el Seminario que nuestra Sociedad celebró en la villa turística de Fuenteheridos en plena Sierra de Aracena y en la que posiblemente sea la mejor época del año para visitarla; el otoño y en plena Feria del jamón.

Organizado de forma excelente por el doctor Gómez Vázquez y su equipo, del Hospital Infanta Elena de Huelva, el Seminario estuvo dedicado a uno de los temas que más están dando que hablar en los últimos tiempos; la cirugía percutánea del *hallux valgus* y las metatarsalgias.

El comité organizador confeccionó un programa muy atractivo, tanto en ponencias como en la nómina de conferenciantes, que atrajo a un importante número de residentes y socios de la SATO.

El viernes por la tarde la Mesa de Residentes estuvo dedicada a repasar el «abc» de esta técnica; orígenes, terminología e indicaciones a cargo del Dr. Fernández Moreno; instrumental y técnica quirúrgica por el Dr. Cintado; casos clínicos por el Dr. Muñoz Manchado, y complicaciones y su tratamiento por el Dr. Carrasco Sánchez. Concluyó la sesión con un coloquio. El sábado, los Dres. Tello Rodríguez, Borrás Verdera, Mesa Ramos y Castillo Benítez-Cano, este último de la Fundación Jiménez Díaz de Madrid, disertaron sobre aspectos tan interesantes de esta enfermedad y de la técnica quirúrgica MIS como los patrones morfológicos del *hallux valgus*, la alternativa orgánica al fracaso del tratamiento quirúrgico de las metatarsalgias, las complicaciones de la cirugía MIS en el *hallux valgus*, la exposición radiológica necesaria en esta técnica percutánea y la anestesia local empleada en este tipo de cirugía. En el coloquio que cerró esta mesa, presidida por el profesor Carranza Bencano y moderada por el Dr. López Vizcaya, se resaltó, entre otras cuestiones, la necesidad de contar con bibliografía en español, cuidar la curva de aprendizaje y no desdeñar los riesgos que para el cirujano conlleva el uso de la escopia prolongada, es-



Seminario de Fuenteheridos. Dres. López Vizcaya, Carranza Bencano y Mariano De Prado.

pecialmente si no se usan los aparatos adecuados ni las protecciones recomendadas.

Tras un descanso, el Seminario concluyó con una conferencia magistral a cargo del Dr. D. Mariano De Prado, del Policlínico San Carlos de Murcia, con seguridad la figura más representativa en España de la actual expansión de esta técnica quirúrgica, que expuso de manera clara y didáctica las indicaciones, técnica, complejidades y complicaciones de la misma. Un coloquio final muy animado puso colofón a las sesiones científicas de este XXXIV Seminario de la SATO.

En el refrigerio posterior que preparó el Comité organizador, auténtico festín de ibéricos, se comentaron el nivel de las ponencias y el éxito del Seminario. El Dr. D. Francisco Castillo Benítez-Cano de la Fundación Jiménez Díaz de Madrid, resaltó la magnífica organización de la reunión y quedó muy gratamente sorprendido de la vitalidad científica de la SATO y en especial de la capacidad de convocatoria entre los residentes de nuestros seminarios. Abogó por ampliar la información de los próximos seminarios a los residentes de otros hospitales de fuera de Andalucía.